

de tartre soluble à la dose de 40 à 50 grammes par jour et pendant cinq jours pour les veaux, de 15 à 20 grammes pour les agneaux et les porcelets. Doubler la dose si l'affection est grave et ajouter des frictions de moutarde sur la peau.

Séance du 27 novembre 1891. — Présidence de M. Gensoul. — La Société reçoit l'affiche et le programme du concours agricole qui aura lieu à Paris du 15 au 25 février 1892. Des formules de déclarations sont tenues à la Préfecture, à la disposition des intéressés. — M. Billoud-Monterrad donne lecture d'un rapport sur le concours régional de Bourg. Il signale, dans le rapport, l'extension de la fabrication et de l'exportation des sabots, le développement du commerce des bijoux bressans, et l'apparition d'une race de bovidés sans cornes. — L'origine des bovidés sans cornes, dit M. Cornevin, est l'apparition accidentelle de quelques animaux présentant cette anomalie, chez un éleveur de Bellegarde, qui avait accouplé la vache fribourgeoise avec le taureau Durham. M^{me} B..., propriétaire dans les environs de Gex, s'est fait céder quelques-uns de ces sujets, et en les accouplant, a obtenu, la consanguinité aidant, la race inerme, qui a fait son apparition au dernier concours de Bourg. Cette race, qui se rattache étroitement à la race féline, n'a rien de remarquable, en dehors de l'absence des cornes. — M. Cornevin fait ensuite une communication relative à l'emploi, pour la nourriture des animaux, des tourteaux épuisés par le sulfure de carbone. Il a entrepris une série d'expériences à ce sujet. — M. Gensoul donne le compte rendu d'un rapport lu par M. Joulie au Congrès des agriculteurs de France, sur l'emploi des engrais chimiques. M. Joulie explique les divergences des résultats d'analyses et propose une méthode empirique, basée sur l'adoption d'une méthode d'analyse invariable, et la comparaison des résultats fournis par l'analyse du sol et celles des produits.

SOCIÉTÉ DE GÉOGRAPHIE DE LYON. — *Séance du 8 novembre 1891.* — M. Louis Desgrand, président, présente la première partie d'une étude sur les trois missions de Stanley dans l'Afrique équatoriale.

Séance du 22 novembre 1891. — M. Groffier, secrétaire, présente un rapport sur les récentes explorations des missionnaires pendant la dernière période annuelle. Travaux géographiques des missionnaires en